

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XII

Subscripción: Tortosa, un mes 0 50 ptas.
Fuera, un trimestre 1 50 id.

TORTOSA 28 DE SEPTIEMBRE DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —núm. 10.

N.º 1021

POR LA DIGNIDAD DEL MUNICIPIO Y POR LA DIGNIDAD DE TORTOSA

El hombre como personalidad, tiende a perfeccionarse. Cuanto más perfecto es, más libre es también, también más fuerte. Este perfeccionamiento lo busca el hombre, suavizando los malos instintos, arruinando en el espíritu los hábitos malos, destruyendo, matando los vicios que quieren dominarle. El ideal del republicano es el hombre perfecto: tan ideal es, que cuando en la política española se amontonan todas las podredumbres, nosotros podemos escribir con orgullo los nombres de Pi y Margall, de Salmerón, de Costa, de Pablo Iglesias, de Salillas, de Giner de los Rios, de mil más y citarlos y citarlos como ejemplos para imitar.

Después del nombre, el hogar, la casa. Un pueblo no es un montón de casas cualquiera; es una armonía de cosas, es una armonía de casas, es una unión ideal de hogares, en los que vive un espíritu. La fuerza del pueblo inglés estriba principalmente en esta dignificación del hogar: en este hogar santificado por la virtud de la mujer, por la energía del hombre, por la austeridad que ha sabido darle la doctrina protestante. En España también es ejemplo el hogar del republicano español: es el hogar más sincero. El hogar del católico está lleno de una hipocresía que mata todos los asomos de virtud.

Después del hogar, el municipio, la Casa de la Ciudad. Hay intereses que son comunes a todos los ciudadanos y el hombre

debe tener, por altruismo, más cuidado en estos intereses colectivos que en los suyos propios. No debe encerrarse el hombre en sí mismo, huyendo de todos, de los hechos de todos: si así lo hiciese, no sería hombre, no sería humano: debe vivir los dolores y las alegrías de los otros hombres. No debe cerrar tampoco su casa y aislarla del mundo: su casa sola no sería nada: su casa unida a las otras forma la grandeza del pueblo.

No debe tener interés el hombre sólo en que su casa esté bien dispuesta: debe procurar también que lo esté su ciudad. El hombre más limpio del mundo, el hogar más seguidor de las reglas higiénicas, no se salvarían de una epidemia, si por el subsuelo de su casa pasa una cloaca como las cloacas que hay en Tortosa. El hombre más cuidadoso de la educación de sus hijos, encontraría que sus hijos se embrutecen, si en la ciudad no hay una escuela completa, ligada a todos los adelantos pedagógicos. El hombre más regulador de sus intereses económicos encontrará que estos disminuyen si en la ciudad hay una mala administración que no abarate las subsistencias, que crea arbitrios, que hace repartos que entran a saco en el bolsillo del ciudadano.

Montesquín decía, que cuando llegaba a las puertas de una ciudad y encontraba la carretera llena de baches, ó de polvo, ó de barro, que ya no entraba en ella. Aquellos baches le descubrían el

espíritu de la ciudad, el alma del pueblo. Porque pueblo que pagaba porque sus carreteras estuviesen limpias y conformes, tiene derecho a expulsar a aquellos representantes suyos que no sabían cumplir con su deber; a lo que no tenía derecho el pueblo era a cruzarse de brazos.

Esto lo decimos nosotros en Tortosa: a lo que no tiene derecho Tortosa es a cruzarse de brazos. No tiene derecho a pasar por las humillaciones que pasa a causa de sus malísimos administradores. Estos dicen que Tortosa no tiene la costumbre de pagar y que por lo tanto no pueden hacerse reformas.

Esta es una infamia que deben devolverles estos pobres payeses que se ven siempre amenazados si no pagan el reparto de sal, si no pagan los consumos, si no pagan el reparto de caminos vecinales; es una infamia que deben devolverles estos industriales, estos comerciantes, estos obreros que contribuyen religiosamente con todas las cargas que se les exigen. Tortosa paga más de lo que debería pagar. Quien no paga con deberes a Tortosa es esta mayoría que la representa en el Ayuntamiento y que vive unida a un cacique sin prestigio sin talento, sin amor ninguno al pueblo.

¿Qué? No es una vergüenza para Tortosa el que los carruajes que van por la carretera que conduce a Roquetas, mientras van por el término de Tortosa se

hunden en los baches ó vuelcan, ó se les rompe el eje ó se atascan y que cuando entran en la carretera del término de Roquetas hallen esta llana, con buen afirmado, sin hoyos, sin alejes hondos y peligrosos? ¿No es una vergüenza para Tortosa el que tengamos escuelas en locales infectos, con aires a un barranco, sin luz, sin ninguna condición higiénica, ni pedagógica, y que Santa Bárbara y Amposta, construyan de planta hermosos y modernos edificios escolares?

Si lo es. Para que no lo sea nosotros queremos agitar a este pueblo, queremos convencerlo de que con lo que se recauda, con lo que Tortosa paga, podría haber escuelas, podrían arreglarse los caminos, podría sanearse el subsuelo, podría haber más que realizan poblaciones de mucha menos importancia que Tortosa.

Podría hacerse todo esto, si Tortosa saliendo por los fueros de su dignidad, separara por siempre del Ayuntamiento a estos hombres que siendo dueños años y años de los intereses municipales, no han dejado ni una obra ejemplar, no han construido ni un edificio, no han hecho lo más mínimo para aliviar el dolor de los que sufren y pagan.

Tortosa debe echar del Ayuntamiento a los que han sido malos concejales, a los que como tortosinos, han preferido ser antes malos concejales que buenos tortosinos.

Gran mitin en el Cine Moderno

MAÑANA A LAS NUEVE DE LA NOCHE

Para tratar de las cuestiones municipales últimamente planteadas, mañana se dará un gran mitin en el Cine Moderno en el que hablarán un concejal del Ayuntamiento de Reus, otro concejal del Ayuntamiento de Tarragona, y nuestros representantes en el Ayuntamiento

Manuel Guarch

José Fabregat

Rafael Alemany

y

Marcielno Domingo

Republicanos, ciudadanos de Tortosa, acudid al mitin.

El caciquismo, airenta de Tortosa

El ejemplo asqueroso y repugnante que nos ofrecen los caciques de Tortosa con su gestión al frente de los intereses de la ciudad no lo encontraríamos sin duda alguna en ninguno de los casos que diariamente denuncia la prensa diaria y que para vergüenza de todos se registran en los anales políticos de España feudo de caciques.

Tortosa es un ejemplo vivo y palpable de ese caciquismo que todo lo absorbe y sacrifica en beneficio de cuatro vividores que vinieron á las lides políticas con el solo y exclusivo objeto de vivir á costa del prójimo, si observamos y tenemos en cuenta la conducta seguida por los liberales y de los elementos representantes de la Cámara como los que también se mostraban altivos y orgullosos con aquella representación de regionalistas—que han traicionado—teniendo por jefe al célebre y sin par cronista de Tortosa D. Francisco Mestre Noé.

Tome ejemplo, tome nota, el pueblo de Tortosa de los atropellos que le hace víctima el caciquismo actual; guarde el pueblo vejado, todo el odio de las gotas amargas que en su corazón van depositando con su conducta aprovechada, los que debían de cuidar mejor de los intereses del pueblo que de los suyos particulares. Pueblo recuerda y haz memoria de quienes son los que defienden tus intereses y quienes son los que cuando se trata de combatir en favor tuyo y en contra del cacique, no asisten donde debieran como representantes tuyos, para acortar las uñas de quienes ostentan la representación que tú les

La maldad de los cobardes—y quien dice cobardes dice caciques—debe servir de estímulo al pueblo liberal de Tortosa para que el día de la Justicia caigan todos bajo el peso de la Ley ejercida por y para el pueblo ya que los gobiernos de la monarquía sirven de escudo para cubrir tanta vergüenza é ignominia.

Toda obra, toda acción por fuerte, por dura que fuera, que se dirija contra el caciquismo, merecería el aplauso y la simpatía de la opinión francamente tortosina. Todos cuantos esfuerzos se hagan para combatir á los caciques y sus paniaguados serán pocos ya que tienen por norma el atropello, el despilfarro, falseando é imponiendo la Ley á su antojo y capricho mientras se favorezca al amigo, se beneficie al aliado, mientras se atropella y perjudica al adversario.

No culpemos solo á los liberales: son tanto ó más culpables quizás los otros monárquicos llámense estos conservadores ó clericales, pues unos y otros para poder ostentar con dignidad un acta de concejal, lo supeditan todo al cacique, representante del antiguo feudalismo en que solo la voluntad del Señor de horca y cuchillo se respetaba é imponía á sus vasallos.

Por esto nosotros, los que sentimos nuestros derechos pisoteados, nuestra voluntad escarnecida, nuestra representación atropellada, á la vez que elevado al malo y atropellado al honrado no podemos por menos que invocar con respeto, con fe ciudadana, el nombre sagrado de la justicia popular.

A cada injusticia que se comete contra el pueblo, debemos oponer nosotros nuestra protesta; que esta no es atendida, no importa, así el pueblo irá guardando en su corazón todo el odio para descargarlo contra los que no supieron respetar, no ya su dere-

chos, sino la Justicia ante la Ley para todo ciudadano.

¿Qué de extraño habría pues, que el pueblo de Tortosa perseguido y atropellado por tanto cacique se decidiera á tomar la Justicia por su mano?

Si tal ocurriese no faltaría despues quien invocase el respeto á la Ley y á los sentimientos humanitarios sin observar que los causantes de lo ocurrido no supieron respetar y administrarla con igualdad para todos mientras sus corazones duros estaban exhaustos de todo sentimiento humano y honrado.

Contra el cacique ya lo decimos antes, hay que emplear todos los medios legales y si éstos no son atendidos, que el pueblo sepa cumplir con su deber al grito redentor de ¡muera el caciquismo! ¡Viva Tortosa!

A. TUFE.

Una correspondencia

Con mucho gusto copiamos del diario republicano de Lérida "El Ideal", una crónica de Borjas Blancas, que nuestro buen amigo F. Paradell, el conocido profesor de la Escuela del "Círculo democrata y Republicano de aquella población escribe con su acostumbrado pseudónimo F. de la Morera, con motivo de la *bilis* que derrocha el Rector de la misma porque aquellos republicanos son partidarios de la cultura y construyen un edificio exprofeso para instalar sus Escuelas que sostienen con sus propios recursos desde hace 6 años. Otro día nos ocuparemos con más extensión de los progresos de aquellos republicanos, que rodeados de carlistas, cual enjambre que inesta, saben levantar con tanta moralidad y entusiasmo la bandera de la República y de la Libertad.

Desde Borjas Blancas

La primera piedra.—Un Rector que naufraga

El átomo de una voluntad en comunión hace el milagro; el esfuerzo individual que vive colectivo cumple su cometido en progresión ascendente que admira cuanto está encauzado por el surco de la política moral y administrativa.

Sin ruido, sin pompas ni bendiciones y con la modestia que caracteriza á las cosas grandes, á las obras monumentales, se han colocado las primeras piedras que sostendrán un edificio escolar. Dentro de poco los hijos de los hombres republicanos de Borjas Blancas, en esta mal llamada *Estela del carlismo*, tendrán una Escuela con todas aquellas condiciones de salubridad que exige la vida y desarrollo de esos hombres pequeños, de esos capullos en embrión del porvenir progresivo que los Gobiernos abandonan en salas tristes y pequeñas, en escuelas ruinosas y antihigiénicas.

Aquí donde el carlismo aun acapara la mayoría de las representaciones del Ayuntamiento que por falta de orientaciones á la moderna, de iniciativas plausibles, no encauza la administración de los fondos comunales en lo más práctico.

Aquí donde no hay ninguna escuela oficial que tenga suficiente capacidad para su asistencia, pero se supo construir una Cárcel Modelo con todas las condiciones y adelantos. Aquí donde en 16 años de administración carlista no ha habido pesetas para urbanización ni higiene del pueblo, pero se paga ostentación y músicas para saludar á Mella y recibir al Rector. Aquí, por fin, cuando se regateaban unas pesetas para la construcción de un solo tabique que resolvía

el desdoble de la Escuela Municipal, se pagaban las facturas de refrescos y de sermones. Aquí, pues, se dá el ejemplo que anula y posterga la acción política dominante.

Y ante las verdades que ponen coloradas las mejillas de la dignidad viene hoy el Rector y desde su *trono de oratoria*, desde su púlpito se sale de casillas aconsejando á las madres, á esas esclavas de la rutina, que no envíen sus hijos á la escuela en construcción, señala como peligrosos á un puñado de republicanos que solo con su voluntad, sin otras fuerzas ni subvenciones que las de su entusiasmo para la cultura, construyen solos lo que no saben hacer sus devotos en tantos años de dirigir los destinos de este pueblo. Esto, señor de Rubies, es más que censurable. Se puede vivir á expensas de la ignorancia y de un fanatismo cualquiera, mientras existan, pero no hay derecho á censurar á unos hombres que cumplen altos deberes de filantropía, que ponen á contribución de los otros su inteligencia y sus energías, que procuran el porvenir de todos sus conciudadanos, que se sacrifican todos los días y todas las horas para el prójimo, que hermanan el granito de la voluntad para levantar muy alto el pabelión de sus amores, para santificar con el ejemplo la trinidad de sus ideales: cultura, política y administración.

Por esto decía que el Rector ha naufragado porque ha dado margen para que sus feligreses se hagan la pregunta: "¿Qué serían ese puñado de hombres conscientes y generosos si dedicaran estas energías á la ornamentación de los altares de la Iglesia, ídem de paso en llenar sus limosneros?" Seguramente que serían los honrados, los predilectos aunque el pueblo continuara esclavo de la ignorancia y de la miseria; aunque el pueblo estuviera anegándose con las rosas del analfabetismo y del usurero, aunque sus hijos continuasen asistiendo con tedio y horror á esas antecelas de enfermedades, á esas Escuelas sin aire y sin vida, sin higiene y sin alegría.

Pero no digamos más verdades, caballeritos y siguiendo impertérritos nuestro camino que se distancia cada día más del lado que nos quisieran los de enfrente, terminaremos nuestra obra de justicia y regeneración social.

F. de la Morera.

Borjas Blancas 15 Septiembre 1912.

El confesonario

A una joven amiga.

A tí buena amiga que tanta gala haces de tu creencia en Dios, de tu catolicismo y que con tanta frecuencia visitas el confesonario te dedico estas breves observaciones.

Tú crees que el confesonario, la confesión es la redención espiritual del hombre; es la preparación de la bienaventuranza eterna.

Tú dices que los hombres que se meten en el confesonario, los confesores poseen una intachable conducta moral y que como á representantes de Dios en la tierra tienen como cierto privilegio espiritual sobre los demás hombres.... Pues yo digo todo lo contrario; poseo todo lo contrario. Yo creo que el hombre que cree en Dios debe dejarse de pampinias, debe dejarse de cumplimientos procurando ajustar sus actos á la suprema aspiración de la divinidad. Yo digo que considero á los hombres que se meten en el confesonario, á los confesores, á estos que pretenden monopolizar la

conciencia de las personas como á hombres iguales á los demás, la mayoría de ellos como á seres de inferior estructura moral á los demás; por lo tanto á tí que aún tienes fé en la confesión debo aconsejarte que medites bien lo que allí se te dice y quien te lo dice porque, dime amiga ¿con qué razón puede hablarte de pureza un hombre que tal vez en aquellos mismos momentos extasiado por los suaves y arrebatadores perfumes que tu naturaleza juvenil exhala tendrá su cerebro entorpecido por los pensamientos más lascivos? Con qué razón puede hablarte de castidad un hombre que vive en repugnante concubinage con una mujer cualquiera? Con qué razón puede hablarte de caridad un hombre que vive del fruto que dán los que trabajan, los que sufren, los más necesitados? Con qué razón puede hablarte de amor al prójimo un hombre que para aplastar la rebeldía de los seres que él pretende dominar recurre á los medios más bochornosos, más censurable, más inhumanos? Con qué razón puede hablarte de paz y concordia familiar un hombre que aprovecha la ignorancia ó la credulidad de miembros de la misma familia para introducir el desbarajuste en ella? Y en fin ¿con qué razón puedes tú creer en la eficacia de la confesión sabiendo que el hombre que agrede, el hombre que ofende antes de poder perdonar tiene necesidad de ser perdonado? Con qué razón puedes creer tú en la eficacia de la confesión creyendo que la omnipotencia del Dios que adoras es lo bastante para examinar y perdonar las faltas que las personas cometen sin que para ello tenga que delegar su misión divina en ningun hombre mortal y pecador como los demás?...

Reflexiona amiga querida y déjate de puerilidades. Si deseas ser religiosa, si quieres adorar un Dios de bondad, de misericordia y de verdad no has de inspirarte en los ritos de ninguna religión dogmática; inspírate en los dictados de tu conciencia noble, en los latidos de tu corazón candoroso y la consecuencia real que de esta inspiración se deduzca escógela como á verdadero Dios: como á Dios de justicia, de redención y de dignificación humana.

Un rebelde.

Serra de Almos, Agosto de 1912.

Un problema resuelto

Según leemos en varias revistas y periódicos agrícolas, el problema del abastecimiento del pan es cosa resuelta en España, si los agricultores, dejando la malsana rutina, quieren entrar de lleno en la vida agrícola mundial.

Un agricultor de Almatret, provincia de Lérida, importó en 1910 varios tipos de semillas de trigos especiales que, sobre sus excelentes condiciones para la panificación, reúnen las ventajas de una producción en un doble las unas y en cuádruple la otra, á las mejores clases hasta hoy producidas por nuestros agricultores.

D. Juan Casamajó, el agricultor á que antes nos referimos, ha introducido, estudiado y puesto á la prueba la bondad de las semillas de los trigos de las clases: "Fucense", "Cologna", y "España múltiple", tres tipos seleccionados entre las mejores clases que se producen en el mundo. "La Revista Vinícola y de Agricultura", que se publica en Zaragoza, dice, en su edición del próximo pasado Agosto, tratando de las semillas importadas por el Sr. Casamajó, de Almatret, que las clases "Fucense", y "Cologna", han dado en los experimentos de plan-

tación del año anterior, y en tierra de secano, un rendimiento superior en un doble de lo obtenido con las semillas del país, y que la clase llamada "Espiga múltiple", dá un rendimiento por término medio, y en tierra de secano, de un ciento por uno, es decir que sembrando cien kilos de esta semilla, se recolectan diez mil en un año de mediana cosecha.

La "Crónica de vinos y cereales", importante periódico que se publica en Valencia, aconseja á sus abonados que hagan la prueba de estas semillas y dice también que las dos primeras clases dan un rendimiento doble al de la semilla ordinaria y que la última clase mencionada dá efectivamente el ciento por uno por término medio y en tierra de secano.

Dice también que reúnen estas clases las mejores condiciones para la panificación.

Nosotros por nuestra parte solo podemos decir, pues no somos peritos en la materia, que hemos visto de las clases "Fucease", y "Cologna", que son de mucho peso y de un grano magnífico y que hemos tenido el gusto de contar los granos de dos espigas de "Espiga múltiple", una de mediana y otra de mayor tamaño y que en la mediana contamos ciento veinticuatro granos, y en la mayor CIENTO SESENTA, ambas espigas recolectadas el año pasado en tierra de secano.

Nosotros creemos que nuestros agricultores deben probar estas semillas, primero en pequeña escala sembrando cinco ó diez kilos de cada clase, y luego, en años posteriores, si como creemos estas clases resultan, sembrarlas en grande escala, pues ya sería hora de que España, que es el país que puede producir lo mejor y lo más abundante, dejara de ser tributaria, en trigos en trigos y en otros cereales, de otras naciones.

Según leemos en las revistas y periódicos agrícolas mencionados, don Juan Casamajó, de Almatret, provincia de Lérida, proporciona semillas de las tres clases antedichas, de las cuales tiene ya remitidas algunas pequeñas partidas á varios agricultores de esta provincia y de las de Lérida, Zaragoza, Valencia, Teruel y otras varias.

El Sr. Casamajó contesta todas las consultas que se le hacen por correo, incluyendo el correspondiente sello para la contestación, en la cual explica detalladamente los abonos que necesita cada clase.

Si nuestros agricultores dejan la rutina á un lado y se lanzan decididamente á la prueba de estas nuevas semillas de trigos especiales, el problema del abaratamiento del pan está resuelto en España.

Si desaparecieran los consumos, el cacique no podría vivir; no tendrían los que mandan credenciales de consumidores para dar á los amigos; no dispondrían en días de elecciones de 300 ó 400 hombres á los que obligan á votar en falso, á ejercer coacciones, á cometer ilegalidades.

Si desaparecieran los consumos, los que mandan hoy, no mandarían. Por esto votan siempre por que continúen los fieles. La vida de ellos está por encima de la vida de Tortosa.

Huelga ferroviaria

Tal vez fracasará el movimiento porque el momento escogido para ini-

ciarlo es inoportuno. Para obligar á la Compañía á que acepte las justas reivindicaciones de los ferroviarios, era preciso que la huelga se extendiera á todas las líneas, y para que fuese general la huelga, eran necesarias una preparación que exige tiempo y una organización que todavía no existe.

Los ferroviarios catalanes se lanzan á la huelga impulsados por el deseo de mejorar su suerte é indignados contra el capital que los explota. Están convencidos de que tienen que hacerse temer para conseguir algo. Tienen razón: el proletariado tiene con la huelga un arma poderosa, la única que puede esgrimir, pero es un arma de dos filos que puede causar enormes perjuicios á los que manejan torpemente.

¿Cuáles fueron los resultados de la huelga que estalló en Bilbao el verano pasado?

Los obreros de aquellas minas sufrieron penalidades horribles, y cuando se restableció la normalidad muchos de ellos tuvieron que internarse en el interior de la Península en demanda de trabajo, que no encontraron.

En Madrid viven algunos de esos obreros víctimas de la huelga. Los que lograron encontrar trabajo son menos, y ganan un jornal muy inferior al que ganaban; los demás viven al día y están en la más espantosa miseria.

Al decir todo esto, se presta al proletariado un servicio mayor que el servicio que pretenden prestarle los que excitan á abandonar el trabajo en momento poco oportuno.

Fué inoportuna la huelga del pasado verano en Bilbao, y lo es la que acaba de estallar en la Red Catalana de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

¿Quiere esto decir que la huelga es un procedimiento ineficaz? De ningún modo. La huelga es útil; hay que ir á ella para ir arrancando al capital concesiones tras concesiones para acabar con la explotación inícuca de que son objeto los obreros para obligar á la burguesía á que sea justa y humana, ya que los explotadores no atienden á razones; pero lanzarse á la huelga sin medios suficientes para luchar y vencer, es una torpeza.

Un fracaso implicaría un retroceso. A consecuencia de la derrota, las organizaciones obreras, en las que el proletariado debe cifrar todas sus esperanzas para el presente y para el porvenir, se debilitarán, y serán necesarios muchos años para darle el vigor y la cohesión que son indispensables para triunfar en la lucha que sostiene el trabajo contra el capital.

Los ferroviarios catalanes piden cosas muy justas: el salario que cobran es insuficiente; también lo es el retiro que les conceden después de trabajar muchos años en provecho de unos accionistas que no realizan ningún esfuerzo y se contentan con cortar cupones cuando llega el vencimiento; el patrono puede echarlos y quitarles el pan cuando se les antoje. Piden mayores jornales, mayores retiros y la inamovilidad.

La Compañía contesta á reivindicaciones tan razonables con promesas vagas, poco concretas.

La indignación de los ferroviarios es legítima. Están en su derecho al protestar, pero no han calculado bien los medios de que disponen; han sido impacientes, y tememos que en vez de alcanzar un triunfo, que hubiesen alcanzado aguardando un momento más oportuno para iniciar la lucha, vayan á un fracaso, que en vez de mejorar su situación la empeore.

Pero ya no es tiempo para retroceder. La lucha está entablada.

Si lamentamos la resolución que

han adoptado, á juicio nuestro intermediadamente, es porque sentimos por ellos grandes simpatías, porque los queremos como hermanos, y nos duele, como cosa propia, que la huelga pueda perjudicarles.

Ya que es tarde para que ellos rectifiquen y para que nosotros les demos consejos extemporáneos, sólo nos corresponde desear que triunfen y ayudarlos en la medida de nuestras fuerzas.

Estamos y estaremos siempre al lado de los obreros, porque sus reivindicaciones son justas, aunque creamos que proceden en muchas ocasiones más con el corazón que con la cabeza.

Llegará el día en que, aleccionado por la experiencia, el proletariado español, bien organizado, fuerte y poderoso, impondrá su voluntad.

Movimientos como el de ahora retrasan ese momento, que deseamos sea pronto, para que resplandezca la luz de la equidad y de la justicia.

La diferencia entre republicanos y monárquicos
Los republicanos convocan un mitin para dar cuenta al pueblo de lo que hacen en el Ayuntamiento.
¿Por qué no acuden los monárquicos á un mitin y explican por qué quieren los consumos?

Municipalización de servicios

LOS SEGUROS

Proyecto que brindo al Ayuntamiento y Cámaras de Tortosa.

Con la municipalización de servicios los grandes pensadores á fuerza de estudios preparan el terreno dentro la vida moderna, de los medios de producción para la administración del Estado, para la administración del municipio y convertir en patrono al municipio y convertir en patrono al Estado. Procediendo por etapas y municipalizando algunas industrias, el municipio pudiera hasta cierto punto, dar más beneficios y corregir defectos que son irremediables hoy, por por las combinaciones á que hoy se prestan ó puedan prestarse.

Con la producción colectiva, el producto no es ya el resultado del esfuerzo individual y el individuo no crea un objeto, sino una fracción. En cambio, la apropiación del producto es individual: corresponde al capitalista. Resulta pues una anomalía; en manos del municipio desaparece si toma á su cargo el servicio, ya que el municipio tiene por principal misión procurar el bienestar del pueblo, y por lo tanto á ello debe procurar todos los recursos, todos los que proceden de este ú otro arbitrio.

Con el municipio la tarea resulta más fácil, porque tiene varios asuntos que cumplir y este bien combinado no resultaría engorroso como alguien cree.

Debemos hoy ocuparnos de la municipalización de los seguros contra incendios, á la que se dedican infinidad de compañías, las cuales hacen enormes beneficios.

Las compañías de seguros cometen abusos que es imposible evitar por parte de ellas y no nacen de la mala fé de los que las dirigen, sino de la índole del negocio.

Al implantar la municipalización tendría el Ayuntamiento que indemnizar á las compañías de seguros?

El Ayuntamiento no debe indemnizar á ninguna de las compañías, porque no se trata de arrebatar ninguna propiedad á ninguna entidad, sino que lo único y exclusivo que se trata, es de que el Ayuntamiento á base del servicio de bomberos, de acuerdo todos los asegurados de Tortosa se den de baja en las compañías, á ser posible en un día dado para constituirse en mutual.

Las compañías reclamarán cumplir los compromisos adquiridos por los asegurados. Si es imprescindible el cumplirlos como supongo debe ser así, entonces á medida que de término al contrato, se dá de baja y las compañías no puede quejarse.

El dinero de las compañías nunca ha producido nada y la manera de no estar sin trabajar es que cada asociado al pagar sepa que el sobrante de los gastos se emplea en algo que produce y en Tortosa bajo los auspicios del Ayuntamiento, como aatorida; Cámara de Comercio, Agrícola y propietarios, constituir una sección con caja independiente de todo lo oficial, aunque sea precisa su intervención. Esta sección de incendios, recaudaría como depósito que quedaría en caja la primera anualidad para responder de algun exceso de catástrofes, los demás pagos serían mutuales; así es que se pagaría según la importancia de la catástrofe, cada asegurado por lo que le correspondiera para su edificio, é industria asegurado, cargando además el 10, el 20 por ciento según, para engrosar la caja, gastos de administración y la subvención á los bomberos, de manera que el asegurado siniestrado, no tuviera que ser en manera alguna, á excepción de los incendios fortuitos que estos caen dentro el código penal.

Lanzo la idea, ¿la recoge el Ayuntamiento?, puede recojerla, para tener un servicio de bomberos cual corresponde á Tortosa beneficiando el erario. ¿La recoge la Cámara de Comercio? Puede esta entidad recojerla y combinar de la manera que más beneficios puedan tener los asegurados. ¿La recoge la Cámara de propietarios? puede adoptarla y estudiarla.

Conviene que la adopte el Ayuntamiento porque cobrando lo que cobran las compañías podría montar un servicio de bomberos de primera, pagar los incendios y estar más retribuidos los bomberos, contando con una fuente de ingresos. El público más bien servido y como en los casos intencionados, poder ó influir con su autoridad aplicar todo el peso de la ley. Pero el Ayuntamiento teniendo caja aparte, cobrando lo que las compañías cobran.

Conviene que lo adopte, "Cámara de Comercio", de "Proprietarios, y "Agrícola", por su carácter mutual. Lo mismo que todas las demás, clases de seguros.

Lanzo la idea; si es buena, que la recojan, si es mala al cesto de los papeles inservibles.

El mismo.

CARNET

"El Restaurador", los consumos y la situación municipal

Lo mismo que decíamos á *Diario de Tortosa*, le decimos ahora á *El Restaurador*.

No es cuestión de gritar: es cuestión de razonar, de hablar con números. Es cuestión de decir por qué razones *El Restaurador*, quiere los consumos.

Decir que nosotros somos alborotadores, no es decir nada; decir que somos sediciosos no es decir nada tampoco.

El problema es este: los consumos. Nosotros lo hemos resuelto ya diciendo por que no lo queremos. Mientras *El Restaurador* no lo resuelva también diciendo por que los quiere, nosotros diremos de él que los quiere por lo mismo que los quiere también *Diario de Tortosa*.

No lo diremos solo nosotros. Lo dirán también todos aquellos ciudadanos que supieron que la defensa que hizo una vez un cura desde un periódico católico de la situación municipal, y del diputado que representaba á aquella situación no era por el fuero sino por el huevo; no era por el convencimiento de hacer bien á Tortosa, sino por el deseo de pescar una canongía.

APRENDICES.—Se necesitan para la tienda y taller, en la ferretería de D. Juan Zaragoza.

Imp. Sucesores L. Beras.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dores, 22.1

EN BÀNERAS: (Alcaete) Sempere y Llasat.

EN TORTOSA: Manufactura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; alitas y contribución.

Compraventa de valores. Para depósitos, tomados en negociación los de las deudas del Estado interior y exterior, en sus antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fénix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Báltica". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOME

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.
LA TIJERA DE ORO
Puente de Piedra 1 y 3. Roques 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretos de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,
(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de articu-

los propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía y rapidez en los encargos.

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

JUAN BALADA

Buenaire, 15 y 13, y Macala, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre laeerie, Alpacas, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) paño correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, to mismo á los señores Sastrés que á los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, á precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
"Caballero" 20'00 "
americanas de alpaca 5'00 "

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO

Nota importante.—Buscanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios conyociales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y á 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Almacén de vinos

JUAN MASDEU

ESTACIÓN DE AMPOSTA.—ALDEA

Acreditados almacenes de vinos del país, de todas clases, puros de uvas, se remiten á donde convengan.

PRECIOS ECONOMICOS

LUX LUX

Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "timbres eléctricos", "pa-ra-rayos", canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.

33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio-Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX

MECHERO LUX

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA